
По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня ночью без осадков, днём по области – 
переменная облачность, местами небольшие 
дожди, в отдельных районах умеренные, местами 
– грозы, град; ветер восточный, 6-11 м/c, местами 
до 17 м/c; температура ночью +15…+20, днём 
+29…+34.

23 августа по области – облачно с прояснения-
ми, небольшие дожди, местами – умеренные, в 
отдельных районах – сильные; местами – грозы, 
град; ветер юго-восточный, 7-12 м/c, при грозе 
– 15-20 м/c, днём местами до 23 м/c; темпера-
тура ночью +16…+21, днём +25…+30, по югу 
области до +33.

24 августа по области – облачно с прояснениями, 
небольшие дожди, местами – умеренные; при 
грозе местами – град; ветер юго-западный, с 
переходом днём на западный, 7-12 м/c, местами 
до 15-20 м/c; температура ночью +10…+15, 
днём +21…+26.
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Сообщения подготовили Валерий КазаноВ, Галина Рохмин.

ВРемя ноВостей

Уважаемые жители Воронежской области!
Поздравляем вас с Днем Государственного флага Российской 

Федерации!
Более четверти века назад красно-сине-белый триколор стал 

одним из главных официальных символов страны. Сегодня он 
олицетворяет мощь и славу России, ее прошлые и современные 
достижения и победы. Государственный флаг Российской Фе-
дерации придает особую торжественность важным событиям и 
вызывает у нас гордость за свое Отечество. Почтительное отноше-
ние к Флагу, Гербу и Гимну – свидетельство гражданственности, 
патриотизма, единения общества. 

Дорогие воронежцы! 
В этот праздничный день от всей души желаем вам здоровья, 

оптимизма и успехов в созидательных делах на благо России! 
Губернатор Воронежской области а.В. ГоРдееВ 

Председатель областной думы В.и. нетёСоВ

анатолий КруглоВ

Они при содействии долж-
ностных лиц администрации 
указанного района совершили 
хищение более десяти земель-
ных участков, находившихся 
на территории Новоусманского 
района, под видом выделения 
гражданам, относящимся к 
категории инвалидов. Это по-
влекло причинение многомил-
лионного ущерба указанному 
муниципальному образованию. 
Следствие отрабатывает версии 
о хищении указанными лицами 
до 100 земельных участков, 
совершённых аналогичным 
способом.

Следователи СК во взаи-
модействии с сотрудниками 
УФСБ России по Воронеж-
ской области и Управления 
экономической безопасности 
и противодействия коррупции 
ГУ МВД России по Воронеж-
ской области провели обыски 
в служебных помещениях ад-

министрации муниципально-
го района, а также по месту 
жительства подозреваемых, 
в ходе которых изъяты пред-
меты и документы, имеющие 
значение для расследования. 
С подозреваемыми проводятся 
следственные действия.

По уголовному делу продол-
жается выполнение комплекса 
необходимых мероприятий, 
направленных на установле-
ние всех обстоятельств со-
вершенного преступления и 
закрепление доказательствен-
ной базы. Расследование уго-
ловного дела продолжается, 
рассказал руководитель вто-
рого отдела по расследованию 
особо важных дел региональ-
ного следственного управле-
ния Александр Медведев . 
Санкция ч.3 ст. 159 УК РФ 
предусматривает максималь-
ное наказание в виде лишения 
свободы на срок до шести лет, 
информирует СУ СКР по Во-
ронежской области.

Похитили более десяти 
земельных участков
Следственные органы Следственного комитета РФ 
по Воронежской области на основании материалов, 
поступивших из УФСБ России по Воронежской об-
ласти, после проведения доследственной проверки 
возбудили уголовное дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч.3 ст.159 УК РФ («мошенни-
чество») в отношении группы жителей новоусманско-
го района.

ЗнАй нАшИх!

математик подгорен-
ской школы №1 надежда 
Шашкова и преподава-
тель обществознания 
воронежского лицея 
№15 елена Беловолова 
победили в конкурсе 
«Просветитель», который 
проводила академия 
«Просвещение» вместе с 
компанией ABBYY.

тамара гашимоВа

В конкурсе приняли участие 
1348 педагогов из 42 регионов 
страны. Сначала конкурсанты 
сдавали ЕГЭ, затем сами про-
веряли работы учеников. На 
третьем этапе предоставляли 
видеоролик с описанием своей 
методики подготовки школь-
ников к ЕГЭ. Анализ роликов 
позволил жюри выявить самые 
успешные практики, которые 
приводят к высоким резуль-
татам сдачи ЕГЭ обучающи-
мися. 

Лучшими признаны 52 пре-
подавателя, которые смогут 
бесплатно пройти курсы по-
вышения квалификации по 
подготовке школьников к ЕГЭ. 
Кроме того, они смогут стать 
педагогами онлайн-курсов по 
подготовке школьников к ЕГЭ, 
которые стартуют в сентябре 
2017 года в Академии «Просве-
щение». Методика и содержа-
ние онлайн-курсов разработа-
ны на основе модульных курсов 
«Я сдам ЕГЭ!», созданных 
специалистами Федеральных 
предметных комиссий после 
многолетнего анализа резуль-
татов ЕГЭ и учитывающих все 
изменения в структуре и со-
держании экзамена. Вовлечены 
в процесс и родители – они 
будут один раз в неделю ин-
формироваться о результатах 
и продвижении их ребенка по 
индивидуальному маршруту 
подготовки к ЕГЭ.

Воронежские 
учителя стали 
лучшими

22 августа – день Государственного 
флага Российской Федерации

сергей дорохоВ

По словам организаторов 
пикета, для его проведения не 
требовалось согласования с 
мэрией, поскольку в нём уча-
ствуют меньше ста человек. 
Выступающие вспомнили тра-
гические события августовско-
го путча 1991 года и выразили 
свои сожаления по поводу 
развала СССР. 

– Сегодня мы с уверенно-
стью говорим, что страна в 
1991 году пошла не по тому 
пути. И как результат этой 
ошибки – развал Советско-
го Союза, который, к слову, 
Президент России Влади-
мир Путин назвал огромной 
геополитической катастро-

фой, – отметил в своём вы-
ступлении первый секретарь 
Воронежского обкома КПРФ, 
заместитель председателя Во-
ронежской областной Думы 
Сергей Рудаков. – Но вместо 
того, чтобы исправить эту 
катастрофу и восстановить 
СССР, наши власти «собира-
ют» Советский Союз лишь на 
словах, а не на деле. 

Также участники пикета вы-
сказались в поддержку детей 
военного времени, которые 
нуждаются в моральной и фи-
нансовой поддержке. 

Пикет прошёл в рамках 
Всероссийской акции протеста 
КПРФ, которая охватила прак-
тически все регионы России с 
18 по 21 августа. 

Вспомнили  
августовский путч 
В Воронеже, возле кинотеатра «Пролетарий», 18 авгу-
ста по инициативе регионального отделения КПРФ 
состоялся пикет, на котором вспомнили трагические 
события августа 1991 года в москве и высказались 
в поддержку «детей войны».

михаил ельчанинов сложил  
полномочия главы администрации

Вчера состоялось 12-е заседание Совета народных депу-
татов Репьёвского района седьмого  созыва, на котором были  
прекращены полномочия главы администрации Репьёвского  
муниципального района Михаила Ельчанинова.  

15 августа он написал  заявление об отставке по собственному 
желанию. Своё решение объяснил переходом на работу в Хо-
хольский район. Депутаты приняли его отставку большинством 
голосов.  Временно исполнять обязанности главы администрации 
Репьёвского района будет его заместитель, руководитель аппарата 
администрации Дмитрий  Шорстов,  полномочия которого прод-
лятся с 22 августа и до подведения итогов конкурса на замещение 
вакантной должности. 

В цепочке «от поля до прилавка»
В столице Черноземья состоялась встреча Медиа Клуба 

международного производителя семян DuPont Pioneer с пред-
ставителями ведущих СМИ Воронежа и Тамбова.

Журналисты пообщались с руководством компании и по-
сетили экспериментальную площадку проекта «Агро-Академия 
DuPont Pioneer» – поля ООО «Заречное» в селе Ступино Рамон-
ского района. Там они увидели не только линейку гибридов, но и 
уникальные агрономические опыты. Заместитель генерального 
директора по производству ООО «Заречное» Владимир Подпо-
ринов поделился опытом взаимодействия: «Мы уже несколько 
лет работаем вместе, на данный момент в этой локации высеяно 
более семи тысяч гектаров силосных гибридов. DuPont Pioneer 
помогает нам реализовывать концепцию «от поля до прилавка», 
привнося стабильность и минимизируя наши издержки».

На правах рекламы. 

так получилось, что в са-
мый разгар уборки дирек-
тор ооо «агротех-Гарант 
Пугачевский» александр 
Лепинский по неотложным 
служебным делам вынуж-
ден был уехать в москву. 
но всё, что происходило на 
полях, было перед ним как 
на ладони. Главному агро-
ному олегу Ускову звонил 
по нескольку раз в день:
– ну что у нас, олег алек-
сандрович? 

алексей солоВЬЁВ

Аннинский район

– Пятьсот восемьдесят убрали. 
За восемьдесят, Александр Ана-
тольевич. Пятый склад весь вчера 
заполнили. До отказа набили.

– А у Курлачка?
– Как раз сейчас убираем. Тут 

под девяносто будет.
«Пятьсот восемьдесят» – это 

гектары, «за восемьдесят» и «под 
девяносто» – урожайность в цент-
нерах. Ну а Курлачком в Пугачах 
ласково называют то появляю-
щийся в камышах, то снова ис-
чезающий ручеек, который ниже 
станет уже речкой Курлак.

Новый день – и новый звонок 
Ускову.

– На ячмень перешли, – сооб-
щает тот. – Ребята просто молод-
цы. Подгонять не надо. 

А вернулся Александр Ана-
тольевич – и сразу же вместе с 
главным агрономом поехал на 
Крымские поля. 

– Это земли бывшего совхоза 
«Пугачевский», – поясняет руко-

водитель хозяйства. – Они снова 
стали нашими весной четырнад-
цатого года. Тогда как раз Крым 
вновь вошел в состав России. С той 
поры так и закрепилось за ними: 
«крымские», «крымские». Правда, 
что сделали с ними не очень-то 
радивые фермеры, вызвало у нас 
большое, мягко говоря, недоуме-

ние. Наверное, как и с Крымом 
поступала Украина: брала, ничего 
не давая взамен.

«Крымские поля» за короткое 
время, благодаря восстановлению 
севооборота, внесению органики 
и минеральных удобрений, не 
просто спасли от истощения, но 
и вернули к полноценной жизни. 

Вот и поле, где как раз убирали 
яровую пшеницу, давало по 56 
центнеров с гектара. Для яровой 
культуры очень даже достойная 
урожайность. Но узнав, что она в 
хозяйстве занимала целых 650 гек-
таров – больше даже, чем ячмень 
и лишь ненамного меньше, чем 
озимая пшеница, задаю главному 
агроному вполне резонный вопрос: 
не многовато ли? Ведь яровая 
пшеница – культура весьма притя-
зательная, не лучше ли побольше 
посеять той же озимой пшеницы?

– Во-первых, соотношение ози-
мых и яровых культур нам диктуют 
наукой и практикой выверенные 
севообороты, и мы не отступаем 
от них ни на йоту, – отвечает Олег 
Александрович. – А из яровых, если 
делать ставку только на ячмень, то 
мы его просто не сможем убрать без 
потерь: пока будем заняты на одном 
поле, пока на втором, а на третьем 
он «клюнет». 
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В субботу, 19 августа, 
Воронеж посетил за-
меститель председате-
ля Правительства РФ 
дмитрий Рогозин. Визит 
высокого гостя был 
приурочен к праздно-
ванию дня воздушного 
флота и 85-летию Воро-
нежского акционерного 
самолётостроительного 
общества (Пао «ВаСо»). 
Вице-премьер побывал 
в цехе окончательной 
сборки авиазавода, про-
вёл совещание в закры-
том режиме в здании 
заводоуправления. 

Валерий КаЗаноВ

Когда чёрная полоса 
осталась позади

Во Дворце культуры имени 
авиастроителей, где проходи-
ло торжественное собрание, 
заместитель председателя 
Правительства Российской 
Федерации Дмитрий Рогозин 
сказал от души «несколько 
слов без бумаги»:

– Мы должны поклониться 

тем, кто отстоял завод. Ветера-
нам, конструкторам, инженерам, 
рабочим, технологам, кто верил 
в свой завод, кто знал, какую 
ответственность они несут на 

своих плечах. Сегодня мы празд-
нуем юбилей завода, не только 
вспоминая славную его исто-
рию, мы сегодня отмечаем этот 
юбилей в тех условиях, когда мы 

видим будущее и Воронежско-
го авиационно-строительного 
объединения, и в целом будущее 
всей отечественной авиации. 

По словам вице-премьера, 

после посещения 17 августа 
Иркутского авиационного 
завода, где проходит лётные 
испытания магистральный 
самолёт семейства МС-21, 
появилась надежда, что самые 
тяжёлые, трудные времена 
для российского авиастроения 

остались позади. В настоящее 
время ситуация выправляется, 
поскольку в России на финиш-
ную прямую выходит создание 
новых воздушных судов, ко-
торые конкурентоспособны с 
западными аналогами.
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дмитрий РоГозин:

«Мы опираемся на уникальный опыт  
воронежских авиастроителей»
Экономика | В Воронеже вице-премьер Дмитрий Рогозин оценил будущее ВАСО и всей отечественной авиации 

спраВКа «Коммуны»
объединённая авиастроительная корпорация выбрала 
ВАсо в качестве основного производителя лёгких военно-
транспортных самолетов Ил-112В грузоподъёмностью в 
шесть тонн, которые создаются на замену Ан-24 и Ан-26.
самолёт предназначен для транспортировки и воздушного 
десантирования лёгких образцов вооружения и военной 
техники, грузов и личного состава, а также для транспор-
тировки широкой номенклатуры разнообразных грузов при 
коммерческой эксплуатации машины. Ил-112В способен 
решать возлагаемые на него задачи в различных географи-
ческих и климатических условиях, днём и ночью, в простых 
и сложных метеоусловиях. 
самолёт оборудуется современным цифровым комплексом 
бортового радиоэлектронного оборудования, «стеклянной 
кабиной». обеспечивается возможность автоматического 
захода на посадку на категорированные аэродромы по 
минимуму II категории ИКАо и ручной заход на посадку на 
слабо оборудованные в радиотехническом отношении аэро-
дромы. 
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Вице-премьер Дмитрий Рогозин ознакомился с тем,  
как идёт строительство самолёта Ил-112В.

Хлебное поприще Анны
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На поле яровой пшеницы в ООО «Агротех-Гарант Пугачевский». Бригадир тракторной бригады  
Олег Татаринцев, агроном по защите растений Олег Лепинский, руководитель сельхозпредприятия 

Александр Лепинский, главный агроном Олег Усков.

Василий аВдееВ, глава  аннинского района:

– Уборку ранних зерновых культур на полях нашего района удалось провести в 
самые сжатые сроки. намолочено 240 тысяч тонн хлеба – это лучший результат в 
нашей новейшей истории. средняя урожайность – 48,3 центнера с гектара, а в таких 
хозяйствах, как «Агротех-Гарант Верхняя тойда», «Агротех-Гарант хлебородное», 
«Путь Ленина», «новая жизнь» и ряде других, получили более чем по 60 центнеров. но 
главный рекорд поставлен в ооо «Агротех-Гарант Пугачевский», где с площади в 801 
гектар собрано по 82,4 центнера озимой пшеницы.
Конечно, нынешний год выдался благоприятным для земледельцев по многим 
факторам. но за каждой тонной собранного хлеба стоит не только природа, но прежде всего труд, труд, 
труд и возросшее мастерство наших механизаторов, агрономов, организаторский талант руководителей 
хозяйств. За это им – поклон до самой земли. Верю, что на главном нашем поприще им будут по силам 
и новые высоты.

сельские будни | Вступив в жатву на две недели позже многих других районов, аграрии 
Аннинского района провели её напористо и чётко и по валовому намолоту зерна вышли на первое 

место в Воронежской области. На утро вчерашнего дня они собрали 240 тысяч тонн
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Волны русской смуты
Митрополит Сергий сразу 

расставил акценты:
– В 1917 году Октябрьская 

революция стала логическим 
продолжением революции 
Февральской, поэтому истори-
чески неправильно было бы, го-
воря о последствиях Октября, 
не упомянуть об исторических 
предпосылках, которые при-
вели к тем трагическим собы-
тиям. Подготовка революции 
в России началась уже после 
Отечественной войны 1812 
года. Прошла череда событий: 
восстание декабристов; по-
пытка внедрения в сознание 
народа западных революци-
онных идей, в том числе марк-
систских; создание различного 
рода политических кружков… 
Брожение умов и недовольство 
подстегнул мировой эконо-
мический кризис 1900-1903 
годов. Все это привело к волне 
Первой русской революции 
1905 года и к знаменитому 
Манифесту, обнародованному  
17 октября. Безусловно, в под-
готовке революционных со-
бытий большая роль (позитив-
ная или негативная – судить 
историкам) премьер-министра 
Сергея Витте, который по пору-
чению императора Николая II  
разработал тот Октябрьский 
манифест «в связи с непрекра-
щающейся смутою».

Этот законодательный акт 
Верховной Власти Российской 
империи даровал гражданские 
свободы на началах неприкосно-
венности личности, свободы со-

Преодолев испытания, 
Россия вернулась к своим корням

Актуальная тема | Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий – о малоизвестных фактах революций 1917 года и об уроках минувшего столетия
Столетний юбилей Февральской и Октябрьской рево-
люций ставит целый ряд острых вопросов как перед 
историками, так и перед простыми гражданами на-
шей страны – всеми, кто интересуется её прошлым, 
переживает за настоящее, думает о будущем России. 

Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий.

Какие уроки из революционных событий мы должны 
извлечь, чтобы вновь не повторить ошибок прошлого? Как 
не допустить «великих потрясений», на которые так был 
богат минувший век? А таких «потрясений», если смотреть 
на ситуацию шире, Россия пережила за XX век несколько: 
Первая русская революция 1905-1907 годов, Февральская и 
Октябрьская революции 1917-го, распад СССР. Не говоря 
уже о таком тяжёлом испытании, как Великая Отече-
ственная война. 

Общество нуждается в объективном, честном, глубо-
ком анализе событий, связанных с революциями 1917 года. 

Историческая картина будет неполной, если в ней не будет 
представлена точка зрения священнослужителей, исто-
риков и богословов Русской Православной Церкви, видение 
ими тех событий, которые стали началом эпохи гонений 
на Православие. 

Вопросы журналистов «Коммуны» о том, какие следует 
извлечь уроки из революционных событий, какова роль са-
мой Церкви в произошедшем, мы адресовали митрополиту 
Воронежскому и Лискинскому Сергию. 

С самыми интересными моментами беседы знакомим 
наших читателей.

Наш разговор логично перешёл от исто-
рии к современности:

– Мы переживаем очень тяжёлое и не-
однозначное время, – считает митрополит 
Сергий, – сегодня особенно важно не за-
бывать уроков прошлого. События 1917 
года и потрясения прошлых веков в целом 
никого не оставляют равнодушными. В 
каждом сердце живут свои эмоции и вос-
поминания. Если бы наш народ в начале ХХ 
века окончательно потерял свою духовную 
основу и усвоил грубый материализм, то 
уподобился бы гражданам Древнего Рима, 
требовавшим лишь хлеба и зрелищ. 

В оценке революционных событий 
обществу достаточно сложно обрести 
единство мнения: ведь в те годы, когда 
торжествовали одни, то страдали другие; 
ликовали победители и плакали притес-
няемые... 

Слава Богу, Россия выжила и стала ве-
ликой державой, укрепилась и вернулась 
к своим корням, от которых когда-то была 
оторвана. Дай Бог, чтобы то обновление, 
через которое мы прошли, не оказалось 
погублено нынешней пропагандой, от-
метающей понятия нравственности, 
патриотизма, высшей цели в жизни. На-

саждаемая ныне психология потребитель-
ского отношения к жизни обращает людей 
в эгоистов, которых не интересует труд; им 
чуждо самопожертвование, а нужен только 
лишь «бесконечный праздник». Обществу 
следует освободиться от этой химеры, 
вспомнить о подлинном назначении че-
ловека, вновь открыть для себя Евангелие 
Христово, духовное наследие народов 
России и меняться в лучшую сторону. 
На уроках прошлого будем воспитывать 
детей, давать им правильное понимание об 
историческом наследии – без этого невоз-
можно найти верный путь в будущее. 

Преодолев трагические испытания 
XX века, наша Церковь и народ вошли в 
XXI век обновлёнными и умудрёнными 
опытом. Главный урок, который должен 
быть вынесен нами из опыта минувшего 
столетия, заключается в том, что опасно 
и гибельно строить жизнь человека и 
общества без Бога. Подобное общество, по 
слову Священного Писания, подобно дому, 
построенному на песке, падение которого – 
падение великое (см.: Мф. 7: 24-27). 

Жители страны становятся единым 
народом не оттого, что имеют общий 
язык и территорию проживания, а по-

тому, что умеют жить общими духовно-
нравственными ценностями, объединены 
культурным наследием, сознают свою 
связь с прошлым и прилагают усилия к со-
зиданию будущего. Такой народ будет по-
настоящему жизнеспособным и с Божией 
помощью сумеет избежать потрясений, 
подобных тем, что происходили в России 
и в мире в минувшие 100 лет.

Уразумение духовной основы ката-
строф XX века позволит уменьшить риски 
новых цивилизационных трагедий. Только 
сделав правильные выводы из ранее со-
вершенных ошибок, общество сможет 
понять внутренние и внешние причины 
процессов, происходящих в наше время, 
увидеть в событиях дня сегодняшнего 
последствия новой подмены ценностных 
ориентиров. 

Какой завтра будет наша Россия – за-
висит от нас самих. Дай Бог всем нам 
мудрости, терпения и духовного мужества 
усердно трудиться и насаждать в своем 
сердце и в обществе веру, правду и любовь. 
В этом – залог духовного и социального 
благополучия нынешних и грядущих по-
колений.

Подготовила Галина РОХМИН.

Какой будет страна – зависит от нас

Военное столкновение великих держав в Пер-
вую мировую войну принесло горькие плоды. 

В России совершилась большевистская революция, 
после которой страна круто изменила направление 
своего тысячелетнего исторического пути. В иных 
государствах также произошли катастрофы... 

Труды нашего Воронежского святителя Тихо-
на, одобренные Святейшим Синодом, дали 

импульс к развитию сугубо православного направ-
ления как в духовном образовании, так и в русском 
богословии в целом.

Важнейшим церковным событием 1917 года 
стал Поместный Собор, открывшийся 28 авгу-

ста в Успенском соборе Московского Кремля.  
На нём совершилось восстановление Патриарше-
ства в Русской Церкви.
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вести, слова, собраний и союзов. 
Был учреждён парламент, без 
одобрения которого не мог всту-
пать в силу ни один закон; были 
внесены изменения в Основ-
ные государственные законы 
Российской империи. Однако 
власти на местах не соблюдали 
декларированные в Манифесте 
свободы. По-прежнему острым 
для большинства населения 
страны оставался аграрный во-
прос. Социальное напряжение, 
вызвавшее Первую русскую 
революцию, не было полно-
стью разрешено, что во многом 
определило последовавшие 
революционные выступления 
1917 года.

К сожалению, следует при-
знать, что в подготовке револю-
ции 1905 года отрицательную 
роль сыграли и некоторые цер-
ковные деятели. Толчком к мас-
совым выступлениям под по-
литическими лозунгами стало 
так называемое «Кровавое вос-
кресенье» 9 января 1905 года 
– расстрел императорскими 
войсками в Санкт-Петербурге 
мирной демонстрации рабо-
чих во главе со священником 
Георгием Гапоном. Он работал 
с революционно настроенными 
слоями общества, создавал 
первые профсоюзы и первые 
рабочие кружки. Помимо изу-
чения Священного Писания 
в тех кружках штудировалась 
революционная литература. 
Отец Георгий – организатор 
первых забастовок и заводских 
стачек. В тот период стачечное 
движение приняло особенно 
широкий размах: в армии и на 
флоте произошли волнения 
и восстания, что вылилось в 
массовые выступления про-
тив монархии. После событий 
9 января Гапон встречался в 
Швейцарии с Лениным, Пле-
хановым, рассуждал с ними о 
революционной обстановке 
в России. Позже он был от-
вергнут революционерами 
и ими же уничтожен – жиз-
ненный путь священника-
революционера окончился, 
увы, бесславно.

«Кругом измена,  
и трусость, и обман!»

Поделился митрополит Сер-
гий своим мнением по пово-
ду причин Первой мировой 
войны и отречения императора 
Николая II от Российского 
престола:

– В развязывании Первой 
мировой войны можно усмо-
треть не столько интересы Им-
ператорских Домов, сколько 

амбиции политиков. В России 
к ней подстрекали деятели 
Государственной Думы, на-
ходились разлагающие силы 
и в других странах. Последо-
вавшее военное столкнове-
ние великих держав принесло 
горькие плоды. Для России 
неожиданностью стала боль-
шевистская революция, после 
которой страна круто изменила 
направление своего тысяче-
летнего исторического пути. 
В иных государствах также 
произошли катастрофы. Не-
задолго до Первой мировой 
пал султанат Турции. Мощная 
Австро-Венгерская монархия 
тоже в одночасье распалась 
на осколки. Да и в Германии, 
потерпевшей поражение на 
полях Франции и Фландрии, 
также бушевала революция. 
Монархия там была свергнута 
в ноябре 1918 года. При этом 
нужно отметить, что политиче-
ские преобразования в России 
шли революционным путём, 
сопряженным с кровавыми 
жертвами, на Западе же ана-
логичный процесс имел более-
менее мирные формы.

Отречение Императора Ни-
колая II от Российского пре-
стола, произошедшее 15 марта 
1917 года, стало одним из клю-
чевых событий Февральской 
революции и истории России 
XX века в целом. Несмотря на 
войну, оно стало праздником 
для большинства – этого давно 
желали. Царя никто не под-
держал. Даже Императорский 
Двор предал Царскую семью. 

«Кругом измена, и трусость, 
и обман!» – известная фраза 
последнего Российского им-
ператора Николая II, запи-
санная им в своём дневнике в 
день отречения от престола. В 
итоге документ, призванный 
принести стране мир и спо-
койствие, на деле вызвал еще 
одну революцию и кровавую 
гражданскую смуту.

Сейчас многие говорят, что 
нужно каяться: нарушили клят-
ву, предали императора… Но в 
каком-то смысле и император 
поступил необдуманно, сложив 
с себя бремя ответственности за 
судьбы страны. Официальная 
церковная власть к отречению 
Помазанника Божия отнеслась 
спокойно. Синодом было вы-
пущено обращение к чадам 
Православной Церкви, в ко-
тором признавалась законной 
новая власть. Прекратилось 
молитвенное поминовение 
Царской семьи, из богослу-
жебных текстов были вычер-
кнуты слова с упоминанием 
Государя и Царского Дома. В 
Синод приходили письма от 
верующих с вопросом: не явля-
ется ли клятвопреступлением 
поддержка Церковью новой 
власти, поскольку царь отрёк-
ся по принуждению. Но в дни 
нарастающей революционной 
смуты ответа на этот вопрос 
так никто и не получил. После 
расстрела Царской семьи ново-
избранный Патриарх Тихон 
благословил повсеместное 
служение панихид по убиенной 
Царской семье с поминовением 
Николая II как императора.

В этот сложный период 
истории нашей страны в цер-
ковной среде появились люди, 
которые приняли Октябрьскую 
революцию и власть большеви-
ков, стали их верными соработ-
никами. Речь идет об обновлен-
ческой «Живой Церкви». В ее 
концепции закладывалось, что 
коммунизм – наилучшее во-
площение христианских идей. 
Предложенное «обновление 
Церкви» состояло в пересмо-
тре церковного управления 
и модернизации церковных 
правил – канонов. Активно 
выступали живоцерковники 
(в народе их язвительно звали 
«живцы») против личности 
Патриарха Тихона, настаивали 
на его отстранении, заявляя 
о полной поддержке нового 
режима и проводимых им пре-
образований. При поддержке 
властей этот раскол сохранялся 
до окончания Великой Отече-
ственной войны.

Русская Монархия  
и Церковь:  
была ли симфония?

– В царское время, будучи 
структурным подразделением 
государства, Церковь действи-
тельно нуждалась в обновлении 
Соборной жизни и в некоторых 
переменах, – делится своим 
мнением митрополит Сергий. 

И поясняет: 
– Церковь не испытывала 

притеснений, но проблемы 
и перегибы были во многих 
сферах. Например, обучение 
в семинариях до конца XVIII 
века велось по католическим 
и протестантским учебникам, 
книгам западных богословов. 
Наш воронежский святитель 
Тихон (епископ Воронежский, 
Задонский чудотворец, 1724-
1783 гг.) пересмотрел учебную 
литературу с точки зрения 
православного богословия. Его 
труды, одобренные Святейшим 
Синодом, дали импульс к раз-
витию сугубо православного 
направления как в духовном 
образовании, так и в русском 
богословии в целом. 

Говоря о революционных 
процессах в России, нельзя не 
упомянуть о системе духовного 
образования тех лет. Уклад 
жизни воспитанников семина-
рий, особенно из детей бедного 

духовенства, приближался к 
крестьянскому. Неудивитель-
но поэтому, что семинаристы 
носили в себе заряд демокра-
тических настроений, имели 
интерес к жизни простого на-
рода и сочувствие к его трудно-
стям. Вожди революционеров–
шестидесятников XIX века Н.Г. 
Чернышевский и Н.А. Добро-
любов вышли из стен духовных 
школ. Как ни парадоксально, но 
семинарии были рассадниками 
революционных идей. Причина 
тому – наличие в семинарских 
библиотеках изданий новых 
философских сочинений, в том 
числе революционного харак-
тера. Семинарский курс слу-
шали революционеры разных 
партий – известные больше-
вики (Иосиф Сталин, Анастас 
Микоян, Николай Подвойский, 
Александр Василевский, Вла-
димир Шапошников), мень-
шевики, анархисты, эсеры, 
либералы… Люди, избравшие 
путь служения Церкви, ста-
новились материалистами и 
даже атеистами. Сказывалось 
влияние пропаганды, соблазны, 
непонимание последствий… Но 
имели место и недостатки в 
самом духовном образовании 
и воспитании. Поэтому, когда 

в стране обострялись револю-
ционные веяния, поднимались 
бунты и в семинариях.

– Ни одного разумного тре-
бования среди их лозунгов я 
не встречал, – отмечает ми-
трополит Сергий, – они были 
какие-то надуманные, и по-
детски наивные. К примеру, 
по нашей церковной практике 
нельзя кушать до окончания 
праздничной Литургии неза-
висимо от того, причащаешься 
ли ты или нет; а они требовали 
завтраков перед богослужения-
ми. Конечно, разные люди вы-
ходили из русских семинарий, 
и испытания жизни расставили 
всех по своим местам... 

В отношениях государствен-
ной власти со Святейшим Си-
нодом наблюдались неподобаю-
щие явления. После отставки 
К.П. Победоносцева в течение 
года сменяли друг друга два, а 
то и три обер-прокурора. При-
ходили грамотные, но часто 
политически ангажированные 
люди: Раев, Самарин – ма-
лая часть в числе неудачных 
примеров обер-прокуроров. 
Единственный раз за 200 лет 
Синодального периода архиере-
ев – членов Святейшего Синода 
принял император Николай II.  
Говорили о созыве Поместного 
Собора. Но Государь по дан-
ному вопросу был настроен 

негативно. Обер-прокурор Кон-
стантин Победоносцев в своё 
время сумел убедить его в том, 
что власть должна быть единой 
– в России император являлся 
главой государства и главой 
Церкви. Конечно, при таком 
понимании власти говорить о 
свободе церковной жизни было 
неуместно и непродуктивно. 

Митрополит Сергий обра-
тил внимание журналистов на 
события, ставшие следствием 
вышеизложенной ситуации:

– В целом, Святейший Си-
нод принял революцию как 
свершившийся факт. Только 
на местах были выступления 
отдельных представителей 
духовенства в поддержку свер-
гнутой монархии. Одной из 
первых акций новой власти 
стала «чистка» Церкви от тех, 
кто имел репутацию «рас-
путинцев» и монархистов. 
Важнейшим церковным со-
бытием 1917 года стал По-
местный Собор, открывшийся 
28 августа в Успенском соборе 
Московского Кремля, который 
должен был решить множество 
вопросов церковной жизни.На 
нем совершилось восстановле-
ние Патриаршества в Русской 
Церкви.

Победа –  
на латышских штыках

– Удивительно легко далась 
победа большевикам, – про-
должил экскурс в историю 
митрополит Сергий. – Провоз-
гласив простые и доходчивые 
лозунги: «Мир – народам!», 
«Фабрики – рабочим!», «Земля 
– крестьянам!», они оказались 
у власти. Естественно, что 
рабочий и крестьянин увидел 
в этих лозунгах свой инте-
рес и поддержал революцию. 
Но прошло совсем немного 
времени после Октябрьских 
событий – и вся Россия была 
охвачена пламенем братоубий-
ственной гражданской войны. 
Она оставила самые глубокие и 
кровоточащие раны в народном 
сознании. 

Как отмечал сам Ленин, 
большевики вряд ли бы выш-
ли победителями без латыш-
ских стрелков. Если бы они не 
выступили на защиту вождя 
пролетариата и его коммуни-
стической партии, то советская 
власть была бы свергнута. Тог-
да история не только России, 
но и всего земного шара пошла 
бы совсем по другому истори-
ческому пути – неизвестно, 
трудному или лёгкому, но, ско-
рее всего, не такому кровавому 
и уж точно не монархическому, 
потому что антимонархические 
настроения в народе были 
очень сильны. 

Вся власть перешла Со-
ветам. Были созданы и свя-
щеннические советы, которым 
предписывалось низлагать 
архиереев как «поборников и 
соработников царской власти». 
Они успешно это выполнили – 
по всей России прошли выборы 

новых архиереев. Слава Богу, 
людей тогда не подвергали 
заключению, такое стало прак-
тиковаться несколько позже. 
Проводили лишь ротацию 
кадров. Например, с москов-
ским митрополитом Макарием 
(Невским) поступили мягко: 
уволили пожилого немощного 
человека на покой, а на Москву 
пригласили Ярославского ар-
хиепископа Тихона (Беллави-
на), будущего Патриарха.

В гонении на Церковь боль-
шевики, считает митрополит 
Сергий, не были первопро-
ходцами:

– Большевики продолжили 
линию революционных преоб-
разований в России, начатых 
Временным правительством. 
Ряд мер Александра Керенско-

го и его сподвижников, при-
шедших к власти в результате 
Февральской революции, в 
частности – изъятие из ведения 
Церкви приходских школ, при-
вёл к недовольству духовен-
ства. Потому высшие иерархи 
в целом равнодушно встретили 
свержение Временного прави-
тельства.

Александр Керенский – 
личность известная. Министр 
юстиции Временного пра-
вительства, ставший затем 
министром-председателем, 
запомнился России своими 
неоднозначными реформами, 
амнистией. Когда заходит 

речь о Керенском, то обычно 
первым делом вспоминают, 
что он бежал из Зимнего двор-
ца, переодевшись в женское 
платье. Вероятнее всего, эта 
версия побега была придумана 
либо советской пропагандой, 
либо самим народом. После со-
бытий Октября 1917-го Керен-
ский скитался по отдалённым 
селениям под Петроградом и 
Новгородом, временами по-
сещая Петроград и Москву. В 
июне 1918 г. он благополучно 
эмигрировал, жил за границей 
и умер в Нью-Йорке 11 июня 
1970 года в возрасте 89 лет. 
Незадолго до смерти у него 
брали интервью. Спрашивали, 
можно ли было избежать со-
бытий, приведших к Октябрь-
скому перевороту 1917 года. 
«Конечно, можно», – отвечал 
он. «А что для этого нужно 
было сделать?» – «Ничего 
особенного. Нужно было рас-
стрелять одного человека». 
«Ленина?» – «Нет». «Троц-
кого?» – «Нет». «А кого?» – 
«Меня!» отвечал Керенский. 
Несомненно, он знал, что го-
ворил. И его «заслуги» знала 
вся русская эмиграция. После 
смерти Александра Керенско-
го русская община в Америке 
отказалась его хоронить и тело 
было переправлено в Лондон, 
где проживал его сын. Алек-
сандр Керенский похоронен 
на кладбище Патни-Вэйл, не 
принадлежащем какой-либо 
конфессии.

Как был выпущен  
«революционный 
джинн» 

– В победе Октябрьской 
революции 1917 года ключевой 
была роль Льва Троцкого, – 
отмечает митрополит Сергий. 
– Можно даже говорить о том, 
что без его участия она потер-
пела бы крах. 

Сторонник теории перма-
нентной революции Лев Дави-
дович Троцкий весьма стреми-
тельно начал её развивать после 
Октября 1917 года. Он отрицал 
законченный социалистиче-
ский характер установившего-
ся в России строя, расценивая 
его лишь как первую фазу на 
пути к социалистическому 
бунту на Западе и во всём мире. 
Говорил, что социализм сможет 
победить в Советской России 
лишь в том случае, если социа-
листический бунт станет пер-
манентным, то есть проникнет 
в главнейшие страны Европы; 
тогда пролетариат-победитель 
в борьбе одолеет противодей-
ствующие ему классы и станет 

возможным построение комму-
низма и социализма в мировом 
масштабе.

Владыка Сергий привёл в 
качестве примера такой факт, 
о котором едва ли знает боль-
шинство россиян:

– В Стамбуле, рядом с со-
бором Святой Софии на пло-
щади Таксим, стоит памятник 
Кемалю Ататюрку, являющийся 
символом республиканской 
Турции. Он был открыт в авгу-
сте 1928 года. На его основании, 
имеющим высоту двенадцать 
метров, изображены люди, при-
нимавшие активное участие в 
становлении нынешнего госу-

дарства. Рядом со скульптурой 
основателя современной Тур-
ции стоят две фигуры в военной 
форме – Климент Ворошилов 
и Семен Аралов (один из пер-
вых руководителей внешней 
разведки молодой Советской 
Республики, крайне неодно-
значная личность в те годы (его 
обвиняли в организации убий-
ства Щорса, в терроре к семьям 
военспецов и т. д.). Вместе с 
Ворошиловым Аралов попал в 
скульптурную группу по ука-
занию Ататюрка в знак благо-
дарности за политическую, во-
енную и финансовую помощь, 
оказанную Советской Россией 
в деле обретения Турцией неза-
висимости в 1923 году. – прим. 
ред.). Когда я увидел это, силь-
но удивился. Оказывается, 
после революции Советская 
Россия и Турецкая Республика 
вступили на совершенно новый 
путь развития, находя точки 
соприкосновения. Во многом 
благодаря помощи Советской 
России Турция, строившая 
новое государство на руинах 
Османской империи, быстро 
превратилась в сильную и влия-
тельную европейскую державу. 
Реформы Ататюрка превратили 
Турецкую Республику в свет-
ское национальное государство. 
Вот почему Турция – секуляр-
ная страна. Народ там остался 
светским по воспитанию, по 
менталитету, хотя в корне это 
исламское государство.

– В Советской России, не-
смотря на страшные гонения, 
практически полностью уни-
чтожившие священнослужи-
телей, монашествующих и мно-
жество мирян, вера в народе 
все равно сохранялась, – под-
черкнул митрополит Сергий. 
– То, что сейчас мы переживаем 
возрождение религиозной, 
духовной жизни, шокирует 
Запад. Они не понимают, по-
чему их попытка внедрить на 
постсоветском пространстве 
псевдорелигиозную жизнь 
через различные сектантские 
течения не увенчалась успехом. 
А все дело в глубокой укоре-
нённости русского человека 
в традициях Православия и 
в основанной на нем русской 
культуре!

Подытожил рассуждения о 
революционных событиях Вла-
дыка Сергий такими словами:

– Выпущенный в смутное 
время в народную среду «ре-
волюционный джин» стал со-
блазнять души людей. Было 
объявлено: «Бога нет, царя нет. 
Делайте что хотите!». В усло-
виях безнаказанности и про-
извола обнажилась страстная 
натура и испорченность людей; 
они проявились в бесчислен-
ных злодеяниях, исковеркав-
ших судьбы многих поколений 
наших соотечественников. 
Начались преследования Церк-
ви, гонения на верующих… 
Безудержная погоня за мате-
риальными благами породила 
массовое доносительство – 
люди губили своих ближних 
из-за куска земли, квадратных 
метров жилплощади и карьер-
ного роста. Тяжелой, кровавой 
ценой расплатился наш народ 
за забытый страх Божий, за 
попранные стыд и совесть! К 
счастью, Господь спас нас от 
окончательной гибели, помог 
переломить чувство вражды 
и ненависти, дал мудрость не 
искать виноватых в ухудшении 
условий жизни и не повторять 
той кровавой бойни, которая 
ознаменовала ушедший в исто-
рию ХХ век.



Игорь Тимофеев считает, что за торговыми павильонами нового формата –  
будущее распространения периодики. 
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Сергей Дорохов 

Десятки воронежцев стали 
первыми посетителями новой 
торговой точки на улице Мои-
сеева. В ней любители чтения 
могут приобрести не только 
свежую прессу и художествен-
ную литературы на любой 
вкус, но и сопутствующие 
товары – канцелярские при-
надлежности и игрушки. 

Несмотря на малогабарит-
ность – всего 20 квадратных 
метров, павильон весьма ком-
фортен. Кондиционеры, общи-
тельные и грамотные продав-
цы, а также возможность сво-
бодного перемещения делают 

его привлекательным. Больше 
половины предлагаемой про-
дукции – печатные издания. 

– Первые два подобных 
павильона мы открыли в Во-
ронеже в прошлом году, и нам 
приятно, что воронежцам тор-
говые точки такого формата 
пришлись по душе, – отметил 
генеральный директор ООО 
«Сегодня-Пресс-Воронеж» 
Игорь Тимофеев. – В этом 
году открыли свои двери ещё 
два павильона – на улицах  
9 Января и Моисеева. Бла-
годаря формату свободно-
го доступа мы почти на 50 
процентов увеличили число 
покупателей, для которых 

такие торговые точки больше 
не магазины, а самые настоя-
щие клубы по интересам, где 
каждый может найти для себя 
чтение по душе. 

Первый заместитель руко-
водителя департамента связи 
и массовых коммуникаций 
Воронежской области Григо-
рий Остапенко и генеральный 
директор издательского дома 
«Свободная пресса» Юрий 
Таранцов поздравили пришед-
ших воронежцев с открытием 
ещё одного «дома чтения» и 
обратились к юным горожанам 
с просьбой читать как можно 
больше интересных книг с 
глубоким содержанием. 

Растёт спрос 
на «быстрые» 
деньги
Высокую потребность людей  
в микрозаймах провоцирует устоявшаяся 
тенденция сокращения реальных доходов 
населения и роста цен
По данным Воронежстата, реальные денежные 
доходы населения Воронежской области 
(денежные доходы, скорректированные на 
индекс потребительских цен) в мае по сравнению 
с тем же месяцем 2016 года уменьшились на 
3,6 процента, а по сравнению с апрелем 2017 
года – на 4,5 процента. За январь-май текущего 
года по сравнению с соответствующим периодом 
прошлого года они уменьшились на 3,2 процента.

анатолий хрУСТаЛЁв

Цены «съедают» доходы
А какова ситуация в этом вопросе в целом по стране? 

Реальные располагаемые денежные доходы населения 
РФ в январе-июле 2017 года снизились на 1,4 процента 
по сравнению с аналогичным периодом 2016 года, сооб-
щила Федеральная служба государственной статистики 
(Росстат). И это – продолжение сложившейся тенденции. 
Реальные доходы населения сокращаются три года под-
ряд: в 2016 году доходы упали на 5,9 процента в реальном 
выражении, в 2015 году было падение на 3,2 процента, в 
2014 году их снижение составило 0,7 процента, сообщает 
INTERFAX.RU.

Добавляет негатива и исследовательский холдинг 
Romir. Он утверждает, что в июле нынешнего года деф-
лятор потребительских цен в России вырос в пять раз по 
сравнению с предыдущим месяцем – с 0,3 до 1,5 процента. 
Дефлятор отражает реальные изменения общего уровня 
цен на товары и услуги за определенный период. Холдинг 
уточняет, что причиной резкого увеличения дефлятора 
в июле оказались выросшие на 3,6 процента тарифы на 
коммунальные услуги. При этом если бы россияне не 
смогли сэкономить на покупке повседневных товаров 
(они сократили расходы на 0,5 процента к июню), воз-
можно, рост дефлятора был бы ещё выше. Экономия на 
товарах стала возможной благодаря сезонному снижению 
цен на фрукты и овощи. Romir добавляет, что в июле 2017 
года дефлятор повторил скачок годичной давности. Летом 
2016 года величина дефлятора резко увеличилась с 0,5 
процента в июне до 2,9 процента в июле, то есть почти в 
шесть раз, информирует gazeta.ru. 

В минусовом 
диапазоне на-
строений росси-
ян находится и 
задолженность 
по зарплате. В 
России она вы-
росла на 7,7 про-
цента (248 мил-
лионов рублей) 
и  с о с т а в и л а 
3,455 миллиарда 

рублей. Об этом сообщается в материалах Росстата. Сайту 
gazeta.ru также стало известно, что просроченная задолжен-
ность по заработной плате из-за отсутствия у организаций 
собственных средств на 1 августа текущего года составила 
3,395 миллиарда рублей.

Когда в семье заначки нет
Воронежские семьи в случае отсутствия средств к 

существованию смогут прожить на свои сбережения 
около 11 месяцев. Накопления на черный день делают 
53 процента семей города, сообщили аналитики Финан-
сового института при Правительстве РФ. В Воронеже 
предполагаемый срок существования семьи на свои 
сбережения оказался одним из самых низких в стране, 
сообщает riavrn.ru. 

Хорошо, если сбережения имеются, но ведь у многих 
их нет. Что делать им? Занимать. Брать кредиты. Потреб-
ность людей в микрозаймах остаётся устойчиво высокой 
– в январе-марте их выдано 5,7 миллиона. Учитывая эту 
жизненно необходимую потребность населения, Минфин 
предложил ограничить 1,5-кратным размером долга сумму 
процентов, штрафов и пеней по договору потребительского 
кредита сроком до одного года. Это условие кредиторы бу-
дут обязаны указывать на первой странице договора. Новая 
норма затронет микрофинансовые организации, которые 
покрывают высокие риски при выдаче заемщикам денег «до 
зарплаты» огромными процентами. Прямое ограничение 
процентов будет способствовать более тщательной оценке 
рисков кредиторами при выдаче займа тому или иному 
заемщику и, следовательно, снижению закредитованности 
населения, пояснили «Российской газете» в пресс-службе 
Минфина.

Небольшой средний размер микрозаймов (около десяти 
тысяч рублей) и их высокая оборачиваемость приводят к 
тому, что МФО не проводят сколько-нибудь тщательной 
оценки платежеспособности клиента. Именно это обстоя-
тельство и является их главным плюсом в глазах населения 
– за займами в МФО обращаются те, кому отказали банки. 
Последние в период кризиса значительно ужесточили 
требования к заёмщикам, отсюда рост количества выдавае-
мых МФО кредитов – почти на треть за первый квартал 
этого года по сравнению с тем же периодом предыдущего. 
Спрос на быстрые и дорогие деньги вырос почти на треть 
по сравнению с тем же периодом 2016 года.

Скоро упрёмся в «потолок»
Также не внушают особого оптимизма перспективы 

роста экономики страны. Так, данные Росстата об итогах 
работы промышленности в июле 2017 года показывают, 
что общее ускорение экономического роста летом этого 
года хотя и есть, но незначительное. Промпроизводство 
в июле росло год к году на 1,1 процента, а оживление в 
обрабатывающей промышленности неожиданно смени-
лось депрессией. Несмотря на постоянные поводы для 
краткосрочного оптимизма, приближение к потолку роста 
экономики в 2018 году уже вполне ощутимо – временных, 
но неожиданных проблем с темпами роста становится всё 
больше.

По мере достижения «потолка» (его расположение уже 
можно оценивать – это уровень ВВП и промпроизводства 
2013 года) восстановительный рост в экономике РФ будет 
всё более пессимистично оцениваться экономистами. И 
приближение к «потолку», очевидно, должно увеличить не-
рвозность оценок текущего состояния дел и нарастающую 
радикализацию предложений по системному изменению 
ситуации – сейчас ей с очевидностью мешают предвы-
борные ограничения, они будут сняты весной 2018 года, 
высказывает свою точку зрения Дмитрий Бутрин на сайте 
kommersant.ru. 

АНАлитиКА«Мы опираемся на уникальный опыт  
воронежских авиастроителей»

Реальные доходы 
населения сокращаются 

три года подряд. Потребность 
людей в микрозаймах остаётся 
устойчиво высокой – в январе-
марте их выдано 5,7 миллиона. 

Современный павильон  
прессы – клуб по интересам 
общество | В Воронеже 18 августа открыт четвёртый в городе 
мультимедийный торговый павильон печатной продукции 
сети распространения «Сегодня-Пресс-Воронеж» 

Заместитель председателя правительства Воронежской области Артём Верховцев  
зачитал приветственный адрес главы региона.

Дмитрий Рогозин посетил цех окончательной сборки.
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– Сегодня мы стоим на по-
роге завершения всех необхо-
димых работ, связанных с буду-
щими испытаниями самолёта 
Ил-112В – самолёта легкого 
военно-транспортного класса, 
самолёта, который должен за-
менить уходящий парк «анто-
новских» самолётов, – сказал 
Дмитрий Рогозин.

Кроме того, зампред выска-
зался о самолёте Ил-96-400, 
который создавался как транс-
портный на базе легендарно-
го Ил-96. Дмитрий Рогозин 
назвал этот лайнер надеж-
дой российской гражданской 
авиации.

– Самолёт Ил-96-400 ста-
нет очень важной вехой для 
того, чтобы мы начали вы-
царапывать сначала, а потом 
отдирать обратно себе рынок 
наших внутренних авиацион-
ных перевозок, в том числе 
дальнемагистральных, – от-
метил вице-премьер. – И мы 
это сделаем, потому что мы 
опираемся на тот уникальный 
опыт, на те традиции, на ту 
преданность своему делу, ко-
торая всегда характеризовала 
воронежских авиастроителей. 

ВАСО – один из оплотов 
экономики региона

По поручению губернатора 
Алексея Гордеева заместитель 
председателя правительства 
Воронежской области Артём 

Верховцев зачитал привет-
ственный адрес главы регио-
на, в котором, в частности, 
говорилось: «ВАСО – одно из 
старейших производств авиа-
ционного комплекса страны, 
на котором закладывались 
основы отечественного само-
летостроения. Каждый этап 
его славной и богатой истории 
ознаменован выпуском воз-
душных судов, которые стано-
вились флагманами советской 
и российской авиации. Сегодня 
в цехах предприятия, являюще-
гося одним из драйверов эко-
номики области, производится 
передовая техника военного и 
гражданского назначения. Вам 
доверено выполнение слож-
нейших заказов, а продукция 
завода соответствует самым 
строгим критериям качества 
и надежности. Отличительной 
чертой ВАСО всегда был вы-
сочайший научно-технический 
и кадровый потенциал. Со-
временный коллектив пред-
приятия достойно продолжает 
эстафету славных дел своих 
предшественников. Уверен, Во-
ронежское акционерное само-
лётостроительное общество и 
впредь будет следовать лучшим 
профессиональным и техноло-
гическим стандартам». 

Алексей Гордеев выразил 
признательность всему коллек-
тиву завода за результативный 
труд, самоотдачу и преданность 
своему делу. Пожелал работни-
кам завода здоровья, оптимиз-

ма, успехов в работе, чистого 
мирного неба над головой, а 
предприятию – перспективных 
заказов и покорения новых 
высот.

Заместитель министра 
промышленности и торговли 
Российской Федерации Олег 
Бочаров, передав самые добрые 
пожелания в адрес коллектива 
от руководства Минпромторга, 
отметил, что каждым выпуском, 
каждым объёмом работники 
предприятия вносят весомый 
вклад в развитие авиастроения. 
Он поблагодарил заводчан за 
победы, за новые имена из-
делий Ильюшина, которыми 
поражается весь мир.

Сотрудникам предприя-
тия были вручены награды от 
правительства Воронежской 
области, Министерства про-
мышленности и торговли РФ, 
Объединённой авиастроитель-
ной корпорации. 

Курс задан – на взлёт!
Президент Объединённой 

авиастроительной корпорации 
(ОАК) Юрий Слюсарь, высту-
пая на торжественном меро-
приятии в честь Дня Воздуш-
ного флота России и 85-летия 
ВАСО, озвучил производствен-
ные планы, которые обеспечат 
загрузку предприятия на бли-
жайшие годы. 

По словам главы ОАК, 
ВАСО выходит на темп про-
изводства два Ил-96-300 в год 
в интересах государственных 

заказчиков – Минобороны 
России и Управления делами 
Президента РФ. 

Стартовала подготовка 
производства по программе 
модернизации Ил-96-400М 
с  четырьмя двигателями  
ПС-90А-1 тягой 17,4 тысячи 
кгс и улучшенной авионикой. 
Максимальная взлётная масса 
воздушного судна – 270 тонн, 
максимальная дальность по-
лёта – 12 тысяч километров. 
Планируется произвести шесть 
машин в интересах граждан-
ской авиации.

Компетенции воронежского 
завода будут востребованы 
при развитии проекта даль-
немагистрального широко-
фюзеляжного самолёта нового 
поколения, который ОАК соз-
даёт совместно с китайскими 
партнёрами. 

По программе нового лёгкого 
военно-транспортного самолёта 
Ил-112В завершается сборка 
первого лётного образца. Перед 
производителями поставлена 
задача в кратчайшие сроки 
провести испытания и начать 
поставку этих самолётов в ин-
тересах российского оборон-
ного ведомства. Как отметил 
Юрий Слюсарь, в течение семи-
восьми лет существующий парк 
транспортных и гражданских 
«антоновских» самолётов типа 
Ан-24, Ан-26 будет выводиться 
в связи с завершением сро-
ка эксплуатации. Потенциал 
внутреннего рынка на замену 

устаревшего парка оценивается 
в несколько сотен машин. 

– Это наш с вами рынок, 
рынок закрытый, рынок защи-
щенный. Триста машин мини-
мум мы должны восполнить, 
– сказал он.

Новый легкий турбовинто-
вой самолет Ил-112В должен 
подняться в воздух в 2018 году, 
а запуск в серию планируется 
на 2019 год, сообщил президент 
ОАК Юрий Слюсарь. Это воз-
душное судно должно внести 
свой вклад в экономику заво-
да и в экономику корпорации, 
подчеркнул он.

Новый самолёт требует 
поддержки

Дмитрий Рогозин посетил 
цех окончательной сборки 
ВАСО. Здесь вице-премьер 
ознакомился с тем, как идёт 
с т р о и т е л ь с т в о  с а м о л ё т а  
Ил-112В и обсудил с руковод-
ством завода ход сборки воз-
душного судна, а также общую 
производственную программу 
предприятия. 

Как сообщил журналистам 
директор по персоналу ВАСО 
Александр Неветров, график 
по строительству Ил-112В 
выполняется. Есть сложно-
сти, решение которых требует 
поддержки со стороны госу-
дарства.

– Сложности возникают 
только с кооперантами. Наши 
партнёры не всегда выполня-
ют свои обязательства. Если 
Дмитрий Рогозин поможет нам 
с кооперантами, мы полностью 
выполним задачу, которую 
перед нами поставило прави-
тельство, – сказал Александр 
Неветров.

По его словам, работники 
завода «готовы работать в две 
смены». Проблем с персоналом 
на ВАСО не возникает. 

В завершение рабочей по-
ездки Дмитрий Рогозин про-
вёл совещание в здании за-
водоуправления ВАСО, где 
обсуждались вопросы, связан-
ные с реализацией программы 
создания самолета Ил-112В. 

КСТаТи
ОАО «Авиационный комплекс имени ильюшина» заключило 
контракт с Минобороны РФ на разработку военно-
транспортного самолёта ил-112В в декабре 2014 года. 
Авиазавод приступил к изготовлению первых деталей  
в январе 2016 года. ВАСО вложил в модернизацию цехов  
более 1,3 млрд рублей для сборки ил-112В. 
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– Ну а самое главное, – про-
должает главный агроном, – 
для нас нет «притязательных» 
и «непритязательных» культур. 
Для нас все они очень притя-
зательные! И каждую нужно 
чувствовать – и сердцем, и 
интуицией.

Опыта и мудрости Олегу 
Ускову действительно не за-
нимать. И этот опыт сейчас 
активно перенимает агроном 
по защите растений Олег Ле-
пинский. Сын директора хо-
зяйства, после окончания Во-
ронежского агроуниверситета 
он не стал искать кабинетной 
работы, вернулся домой. Два 
Олега Александровича рабо-
тают в одном тандеме, опреде-
ляя стратегию и тактику всех 
действий в поле. Например, 
помимо двух подкормок ам-
миачной селитрой, на полях 
озимой пшеницы трижды про-
водили листовую подкормку 
и трижды обрабатывали поля 
от болезней. Грамотных дей-
ствий потребовала и борьба с 
сорняками – особенно на тех 
«крымских» полях.

– Работа очень интересная, 
каждый день нужно искать 
ответы на непростые вопро-
сы, – говорит Олег Лепинский. 
– Не раз приходилось даже от-
ступать от традиционных схем, 
рекомендованных в различных 
учебниках и наставлениях. 
Действовали, подстраиваясь 
под конкретное состояние каж-
дого поля.

– А я сегодня должен отме-
тить то, как профессионально 
работают наши механизато-
ры, – отмечает руководитель 
хозяйства Александр Лепин-
ский. – Конечно, сейчас наше 
внимание приковано к тем, 
кто показывает замечательные 
результаты на жатве. Но этими 
результатами мы обязаны тем, 

кто готовил почву, кто сеял 
пшеницу и ячмень, кто вел 
уход за посевами. И тут все 
действуют одной командой, 
начиная от самых опытных 
Владимира Ивановича Вере-
тина, Александра Васильевича 
Сашникова, до самых молодых, 
недавно влившихся в трактор-
ную бригаду – Ильи Веретина, 
Дмитрия Пырьева.

В субботу жатва на полях 
ООО «Агротех-Гарант Пугачев-
ский» была завершена. Озимая 
пшеница, которая занимала 801 
гектар, с каждого из них дала 
по 82,4 центнера. По 62,2 цент-
нера получено ячменя, добрый 
урожай принесла и яровая пше-
ница. В общей же сложности 
намолочено более 13 тысяч 200 
тонн. Все склады, в том числе и 
построенный год назад четырех-
тысячник, заполнены янтарным 
зерном. В центральной части 
тока – не привычные вороха, а 
гигантская, похожая на сопку, 
гора – это хлеб, убранный в по-
следние дни.

Глядя на эту отливающую 
золотом сопку, слушая Алек-
сандра Лепинского, невольно 
вспоминаю прошлогодний 
ноябрь, областной праздник 
работников АПК. От имени 
аграриев области благодаря 
губернатора Алексея Гордеева 
за постоянную поддержку агро-
промышленного комплекса, ди-
ректор ООО «Агротех-Гарант 
Пугачевский» Александр Ле-
пинский подарил ему икону 
святого Спиридона Трими-
фунтского – покровителя тех, 
кто трудится на земле. 

– Безусловно, предстоящий 
год будет непростым, но я верю 
в то, что своим трудом с по-
мощью святого покровителя  
аграрии сумеют добиться еще 
больших результатов, – сказал 
тогда губернатор.

Так и получилось.

Хлебное  
поприще Анны

ВеСти
Укротили огонь
Спасатели потушили 
ландшафтный пожар, 
раскинувшийся 
в Левобережном 
участковом лесничестве в 
Железнодорожном районе 
Воронежа.

Подразделение пожарно-
спасательной части №11 со-
общило, что на площади 100 
квадратных метров горят 
валежник и сухая трава. Ог-
неборцы в течение тридцати 
минут ликвидировали огонь. 
Однако менее чем через час 
вспыхнуло пламя на площади 
около пяти гектаров – резуль-
тат сильной жары и засухи.  
Когда стало понятно, что 
имеющихся сил недостаточно, 
к месту пожара начали при-
бывать дополнительные под-
разделения. Борьбу с огнем 
вели 198 человек и 48 единиц 
специальной техники.

Зарплата подросла
Среднемесячная номинальная 
заработная плата работников 
предприятий и организаций 
Воронежской области за 
первое полугодие текущего 
года составила 27 тысяч 272,6 
рубля – на семь процентов 
больше, чем за январь-июнь 
2016 года. 

В июне она сложилась в 
размере 29 тысяч 438 рублей, 
превысив на 6,4 процента 
июньскую 2016 года, сообщи-
ла пресс-служба Воронеж-
стата. 

Поезд сбил женщину
Транспортная полиция 
проводит проверку по факту 
смертельного травмирования 
пассажирским поездом 
женщины в Новоусманском 
районе. 

Трагедия произошла днём 
семнадцатого августа на 570-м 
километре перегона Сомово – 
Тресвятская, сообщила пресс-
служба Юго-Восточного ЛУ 
МВД России на транспорте. 
Устанавливаются все обстоя-
тельства происшествия. 

Светлана ВоробьёВа, 
анатолий КруглоВ.
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Сертифицированная лаборатория, все необходимое оборудование  
и профессиональный коллектив позволят оказать качественные  
услуги по работе с сельскохозяйственной продукцией  
по приемлемым ценам и в самые минимальные сроки.
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Тамару Валентиновну 
ГашимоВу 

поздравляем с днём рождения!
Желаем ей здо-

ровья, благополу-
чия в семье, опти-
мизма ,  счастья , 
любви, творческих 
успехов, благосо-
стояния!

Коллеги, друзья.

23 августа у 
александра ивановича

КарецКоГо 
– юбилей

Уважаемый Александр Иванович! 
Поздравляем Вас  

со столь значимой датой!
Желаем Вам здоровья, творческих 
успехов на журналистском пути, 

оптимизма, счастья, благополучия! 
Коммуновцы.

Каждый год вот уже на про-
тяжении 14 лет птицы радуют 
сельчан своим соседством. Для 
постройки гнезда они выбрали 
водонапорную башню и не спе-
шат её покидать.

– Я за ними давно наблю-
даю, – рассказал главный науч-
ный сотрудник Воронежского 
государственного заповедника, 
орнитолог, профессор кафедры 
биологии растений и животных 
Воронежского педагогического 
университета Петр Венгеров. 
– Особенностью их поведения 
выступает привязанность к 
гнёздам. После зимовки птицы 
возвращаются к покинутым 
«квартирам» и занимаются 
ремонтом. С годами диаметр 
гнезда увеличивается.

Аисты – очень красивые пти-
цы. Они привлекают внимание 
большими размерами, кон-
трастной окраской, в которой 
присутствуют белый, черный 

и красный цвета. Существует 
несколько разновидностей этих 
птиц. Аист белый – редкий гнез-
дящийся, перелетный вид, кото-
рый занесен в Красные книги 
Воронежской и Липецкой об-
ластей. Рост взрослой особи 
составляет приблизительно 
1,2 метра, размах крыльев 195-
215 сантиметров, вес – около 
четырёх килограммов.

– У молодых птиц общий тон 
оперения более тусклый, клюв 
и ноги бурые или грязновато-
розовые, – посмотрев на гнез-
до, продолжает рассказ Петр 
Венгеров. – Сейчас родители 
улетели, но дети остались дома. 
В этом году у пары четыре 
птенца. Они вылетают из гнез-
да через 54-63 дня, хотя после 
вылета их еще некоторое время 
кормят родители. Самостоя-
тельными они становятся в воз-
расте 70 дней.

Аисты обитают только там, 
где поблизости есть обширные 
сырые луга, болота и стоячие 

водоемы. Они питаются раз-
личными мелкими животными: 
лягушками, ящерицами, мыше-
видными грызунами, рыбой, 
насекомыми, червями. Живут 
аисты около двадцати лет и все 
это время сохраняют верность 
своему партнеру. Но не только 
поэтому люди относятся к ним 
тепло и уважительно. С этими 
грациозными длинноногими 
птицами связано много легенд 
и поверий. Самое распростра-
ненное гласит о том, что аист 
приносит в клюве детей. Счита-
ется, что дом, на крыше которо-
го аист свил гнездо, находится 
под защитой добрых сил. 

Проживающие в Николь-
ских Выселках убедились, 
что не все поверья являются 
выдумками. Местный житель 
Александр рассказал, что аисты 
раз в год выбирают для про-
межуточной остановки крышу 
одного из домов, и обязательно 
в этой семье появляется при-
бавление.

Грациозная птица  
украшает село
мы и природа | Редкий белый аист живёт в охранной зоне  
Воронежского заповедника на территории Липецкой области 
в селе Никольские Выселки

Детёныши белого аиста ждут своих родителей.
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светлана ВороБьЁВа

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСТВИя

По предварительной вер-
сии, с декабря 2016 года по 
июнь нынешнего руководство 
организации умышленно, из 
корыстной и иной личной за-
интересованности, а также из 
карьеристских побуждений, 
заключавшихся в желании 
приукрасить действительное 
положение дел и показать 
себя перед учредителями 
данного общества компетент-
ными руководителями, не 
выплачивали частично свыше 
трёх месяцев заработную пла-
ту работникам организации 

на общую сумму не менее 400 
тысяч рублей.

Выполняется комплекс 
мероприятий по установ-
лению всех обстоятельств 
совершенного преступления 
и закрепления доказатель-
ственной базы, рассказал 
руководитель следственного 
отдела по Левобережному 
району Воронежа региональ-
ного Следственного управле-
ния СКР Матвей Сладких, 
информирует пресс-служба 
ведомства.

анатолий КРУГЛОВ.

ФУТбОЛ

евгений марТыноВ

Последний раз на берегах Балтийского моря он выигры-
вал 14 лет назад, в 2003 году (2:1). К тому же воронежцы 
прилетели в самый западный регион России после четырех 
поражений подряд при разнице забитых и пропущенных 
мячей 0-9! 

После домашнего «фиаско» в поединке со «Спартаком-2» 
(0:3) главный тренер «Факела» Павел Гусев сделал карди-
нальные перестановки в составе, с первых минут выпустив 
на поле сразу восемь (!) игроков: Мустафина, Курилова, 
Садова, Чхапелия, Ушакова, Мануковского, Сердюка 
и голкипера Трунина, заменившего травмированного 
Федорова. Свои позиции сохранили только Осипенко, 
Хайманов и Шарифи.

«Факел» попытался ужалить «Балтику», пока та не 
проснулась. На первой минуте Сердюк бросил в атаку 
быстрого Чхапелия, который ворвался в чужую штраф-
ную площадь, но Логашов не дал ему пробить по воротам, 
«сняв» мяч у него с ноги. На этом атакующие действия 
воронежцев закончились. Хозяева поля прочно завладели 
территорией, и волны их атак раз за разом накрывали обо-
ронительные порядки гостей. 

Поначалу «балтийцы» пытались проломить защиту 
«Факела» по центру, но, почувствовав бесплодность этой 
идеи, стали рвать оборону на флангах, но и в этом тоже не 
преуспели. Гости оборонялись вдесятером, оставив впереди 
только Сердюка. Бесконечные фланговые навесы и про-
стрелы заставляли гостей ни на секунду не расслабляться, 
и они со своей задачей справились. Мяч в подавляющем 
большинстве случаев становился добычей воронежцев, 
которые незамедлительно выносили его подальше от своих 
ворот. Хозяева пытались поразить ворота Трунина ударами 
издали, что тоже им не помогло. 

Заметим, что в составе «Балтики» были четверо футбо-
листов – Свежов, Касьян, Тимошин и Степанец, которые 
играли за «Факел» еще в прошлом сезоне. Около двадцати 
выстрелов нанесли «балтийские артиллеристы» с разных 
дистанций, и лишь четыре из них легли точно в створ, 
но вратарь был бдителен и хладнокровен. Защитники 
«Факела» проделали огромный объем работы, постоянно 
встречая соперника на подступах к штрафной площади и 
наладив четкую взаимостраховку. 

Восемьдесят минут продолжалась беспрерывная осада 
воронежских ворот, но гости выстояли под злым бал-
тийским ветром, а затем провели разящую контратаку. 
Чхапелия получил мяч на левом фланге чужой половины 
поля и сделал длинную поперечную передачу на Шарифи, 
который ворвался в штрафную площадь хозяев и был сбит 
с ног Тимошиным. Арбитр встречи Игорь Панин из Дми-
трова без раздумий указал на 11-метровую отметку. К мячу 
подошел Алхазов, двумя минутами ранее заменивший Сер-
дюка, и уверенно поразил нижний угол ворот Помазана. 
Это был единственный удар «Факела» в створ ворот за 
весь матч, но именно он и принес победу нашей команде. 
Арбитр добавил к основному времени матча целых семь(!) 
минут, но гости выстояли.

«Факел» оттолкнулся от дна турнирной таблицы и 
выплыл на спасительное 15-е место. Теперь главное – не 
останавливаться и плыть вверх по течению. Сделать это 
будет очень непросто, ведь впереди воронежцев ждет 
поединок с «Енисеем», который крошит всех соперников 
в салат, забивая не менее двух мячей за матч.

Результаты матчей 9-го тура. «Волгарь» (Астрахань) 
– «Авангард» (Курск) 1:1, «Шинник» (Ярославль) – 
«Химки» 3:0, «Динамо» (Санкт-Петербург) – «Томь» 
(Томск) 2:0, «Тюмень» – «Крылья Советов» (Самара) 0:2, 
«Сибирь» (Новосибирск) – «Олимпиец» (Нижний Нов-
город) 1:1, «Оренбург» – «Луч-Энергия» (Владивосток) 
2:0, «Тамбов» – «Кубань» (Краснодар) 2:1, «Спартак-2» 
(Москва) – «Ротор-Волгоград» 2:2, «Енисей» (Красно-
ярск) – «Зенит-2» (Санкт-Петербург) 2:1.

Турнирная Таблица
Команда и В н п мячи о

1. Крылья Советов (Самара) 9 7 1 1 13-3 22

2. енисей (Красноярск) 9 7 0 2 20-10 21

3. Динамо (Санкт-Петербург) 9 6 1 2 14-10 19

4. Тамбов (Тамбов) 9 6 0 3 16-9 18

5. шинник (ярославль) 9 5 2 2 17-10 17

6. Волгарь (Астрахань) 9 5 2 2 12-6 17

7. Сибирь (Новосибирск) 9 4 2 3 13-7 14

8. Спартак-2 (Москва) 9 4 2 3 13-12 14

9. балтика (Калининград) 9 4 2 3 9-10 14

10. Оренбург (Оренбург) 9 4 1 4 9-11 13

11. Томь (Томск) 9 4 0 5 10-17 12

12. Кубань (Краснодар) 9 3 2 4 13-13 11

13. Химки (Химки) 9 3 1 5 8-10 10

14. Олимпиец (Нижний Новгород) 9 2 3 4 9-12 9

15. фаКел (Воронеж) 9 2 2 5 4-13 8

16. Авангард (Курск) 9 1 5 3 9-14 8

17. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 9 2 1 6 9-13 7

18. Луч-Энергия (Владивосток) 9 2 1 6 7-14 7

19. Тюмень (Тюмень) 9 1 3 5 9-15 6

20. Ротор-Волгоград 9 1 3 5 12-17 6

23 августа «Факел» вступит борьбу за Кубок России. 
В матче 1/32 финала он встретится в Орехово-Зуево со 
старейшим клубом России – «Знамя труда», которое 
играет в зоне «Запад» второго дивизиона. Победитель 
этого матча привезет в родной город одну из команд 
Премьер-лиги.

Очередной матч первенства России ФНЛ «Факел» 
проведет в Воронеже 27 августа с красноярским «Ени-
сеем».

Когда порядок 
бьёт класс
«Балтика» (Калининград) – «Факел» (Воронеж) 0:1
Всего чуть более трех месяцев назад, в конце 
футбольного сезона 2016/17 года, «Факел» был 
в числе лидеров ФнЛ, а «Балтика» боролась за 
выживание. Сейчас все кардинально поменялось. 
Уже калининградцы являются одними из фаво-
ритов нового турнира, а воронежцы находятся в 
нижней части турнирной таблицы. Да и в богатой 
биографии личных встреч «Факел» сопернику усту-
пает. 

По горизонтали: 5. Закладное заведение. 6. Псевдоним 
братьев Жемчужниковых и А.Толстого. 8. Напевная мелодия 
– стиль вокального исполнения. 10. Ультразвуковой гидролока-
тор. 11. Смотритель гарема. 12. Сахар низкого качества желтого 
цвета. 14. Пьеса Горького. 15. Имя землепроходца Хабарова. 
16. Спец по выведению новых пород растений, животных. 
19. Степная антилопа. 21. Герой рассказа «Русский характер» 
А.Толстого. 22. Печатная реклама театра, артиста. 23. Небогатые 
пожитки, всякие домашние вещи. 25. Сухопутный крокодил. 26. 
Вода высшей степени очистки. 27. Занимающийся скейтбор-
дом. 28. Непревзойденный английский драматург трагедий. 

По вертикали: 1. Коробейник на Руси. 2. Индийский 
музыкальный инструмент. 3. Путешествие по круговому 
маршруту. 4. Снаряжение офицера – ремни с поясом для 
оружия. 7. Металлическая коронка. 8. Член почетной импе-
раторской стражи. 9. Краткое изложение автором содержания 
диссертации. 12. Крытая легкая постройка в саду. 13. Гребень 
железнодорожного колеса. 17. Автомобильный причал. 18. 
Политический союз. 20. Крупная сова. 24. «Пожалуйста» по-
немецки. 25. Правый приток Камы.

Составил Виктор маРЕЙ.

Ответы на кроссворд

Создавал русский флот на нашей земле 
Выставка, посвящённая 345-летию со дня рождения россий-

ского императора Петра I, работает в эти дни в стенах воронеж-
ской библиотеки искусств имени А.С. Пушкина. 

Здесь собраны репродукции 
полотен отечественных жи-
вописцев Н.Ге, Н. Доброволь-
ского, воронежских художни-
ков А.Бучкури, А.Курзанова. 
Также представлены статьи о 
Петре из местной прессы, со-
брана информация о воронеж-

ском памятнике самодержцу, о 
строительстве флота на наших 
верфях, о соратниках царя, его 
любимцах-животных, а также 
книги и фильмы из фонда би-
блиотеки.

Василий ЧЕРнОУСОВ. 

По горизонтали: 5. Ломбард. 6. Прутков. 8. Кантилена. 10. 
Сонар. 11. Евнух. 12. Бастр. 14. Мещане. 15. Ерофей. 16. Се-
лекционер. 19. Сайгак. 21. Дремов. 22. Афиша. 23. Скарб. 25. 
Варан. 26. Дистиллят. 27. Скейтер. 28. Шекспир. 

По вертикали: 1. Торговец. 2. Сатар. 3. Турне. 4. Портупея. 
7. Фикса. 8. Кавалергард. 9. Автореферат. 12. Беседка. 13. 
Реборда. 17. Парковка. 18. Коалиция. 20. Филин. 24. Битте. 
25. Вятка.

Погибли двое детей
Дорожная авария произошла около половины пятого утра 

восемнадцатого августа на 777-м километре автотрассы М-4 
«Дон», на автодороге Москва – Воронеж – Ростов-на-Дону 
– Краснодар – Новороссийск.

Ехавший со стороны Мо-
сквы к Ростову-на-Дону 
Mitsubishi Montero съехал 
в кювет и опрокинулся. За 
рулём автомобиля находился 
36-летний житель Москвы. 
На месте ДТП скончался до 
приезда «скорой помощи» 
один из пассажиров – девяти-
летний мальчик. Ещё четверо 
жителей Москвы – 36-летняя 

женщина и девочки 5, 7 и 10 
лет были госпитализированы 
с травмами различной степе-
ни тяжести. Спустя какое-то 
время пятилетняя девочка 
скончалась в больнице, сооб-
щила пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской об-
ласти. Сотрудники полиции 
устанавливают все обстоя-
тельства дорожной аварии. 

Патроны хранил в сарае
Сотрудники полиции ОМВД России по Россошанскому 

району получили информацию о том, что 40-летний житель 
хутора Комарово может незаконно хранить боеприпасы.

В ходе обыска в домо-
владении подозреваемого по 
улице Центральная в сарае 
полицейские обнаружили и 
изъяли пакет с 13 патронами. 
По результатам заключения 
эксперта установлено, что 
патроны пригодны для про-
изводства выстрелов. Воз-
буждено уголовное дело по 
признакам преступления, 
предусмотренного частью 1 
статьи 222 Уголовного кодек-

са РФ «Незаконные приоб-
ретение, передача, сбыт, хра-
нение, перевозка или ношение 
оружия, его основных частей, 
боеприпасов». В отношении 
подозреваемого избрана мера 
пресечения в виде подписки о 
невыезде. Санкцией данной 
статьи предусмотрено наказа-
ние в виде лишения свободы 
на срок до четырёх лет, ин-
формирует ГУ МВД России 
по Воронежской области.

Долги почти на полмиллиона
Следователи СК России по Воронежской области возбу-

дили уголовное дело по факту невыплаты заработной платы 
работникам организации в сумме свыше 400 тысяч рублей.

Реклама

Памяти С.П.Буракова
18 августа 2017г. 

ушёл из жизни человек, 
внесший неоценимый 
вклад в становление и 
развитие Рамонского 
района – Сергей Пан-
телеймонович Бураков. 
Ему шёл 97-й год…

В ноябре 1965 года 
на районной партийной 
конференции Сергея 
Пантелеймоновича из-
брали первым секрета-
рём Рамонского райкома 
КПСС, и уже в первые 
три года его работы 
район стали награждать 
переходящим Красным 
знаменем обкома партии 
и облисполкома за досрочное выполнение государствен-
ных планов по хлебу, продаже государству молока и 
мяса. 

14 лет отдал Сергей Пантелеймонович работе в 
Рамонском районе. В первые с момента образования 
района, самые трудные годы, «у руля» был именно он и 
проявил себя опытным и энергичным руководителем. 
К его боевым наградам добавились орден Ленина, два 
ордена Трудового Красного Знамени, орден Дружбы, 
медали «За трудовую доблесть», «За доблестный труд» 
и другие.

Рамонцы всегда ценили это, и в 2003 году С.П.Буракову 
было присвоено звание «Почётный гражданин Рамон-
ского муниципального района». А 26 октября 2005 года 
Сергею Пантелеймоновичу вручили памятный знак под 
номером один «За заслуги перед Рамонским районом». 

Имя Сергея Пантелеймоновича Буракова навсегда 
останется в истории Рамонского района, как и будут жить 
в сердцах жителей района, знавших Сергея Пантелеймо-
новича лично, добрые воспоминания о нём.

Администрация и Совет народных депутатов  
Рамонского муниципального района.
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